

<<La exposición de tus palabras nos da luz
y da entendimiento al sencillo>>
Salmo 119:130

Núcleo Teológico 4:

El plan redentor de Dios desde el Antiguo Testamento

Estación bíblica 2:

Los Inicios

Contexto general

Hemos iniciado este viaje con nuestra Biblia y ahora caminaremos sobre nuestra línea de tiempo, específicamente en la sección más pequeña que hemos llamado Los Inicios.

Los Inicios son los primeros 11 capítulos del Génesis. Aquí se relatan los siguientes eventos: Dios creó todas las cosas por medio de su palabra; el hombre en el huerto del Edén; Adán y Eva pecaron y fueron expulsados del huerto; la historia de Caín y Abel; el pecado de los hombres y el diluvio; el pacto con Noé; los hijos de Noé; y, la torre de Babel.

Estos 11 capítulos probablemente corresponden a un período de tiempo muy largo. No sabemos con exactitud si Dios creó todo de la nada en siete días o en muchos años humanos, no sabemos el tiempo que pasó entre Caín y Noé, y entre Noé y Babel. Pero todo esto no nos impide establecer fechas aproximadas para estos acontecimientos. Pensando en una fecha temprana, probablemente, Babel haya tenido lugar entre el 3.500-2.500 a.C. Otros consideran una fecha mucho más tardía proponiendo inclusive el 10.000 a.C.

Contexto particular

La creación (Génesis 1:1-2:3): El relato de la creación es algo increíble. Dios comienza a hablar y su palabra crea todo desde la nada, y tanto el Espíritu Santo como Jesús estaban presentes en la creación. Esto demuestra que Dios quiere tener una relación cercana con sus hijos ya que les prepara un lugar perfecto para vivir (el huerto del Edén).

Adán y Eva (Génesis 2:4-2:24): Adán y Eva han sido creados a imagen de Dios y, al ser los primeros, son los representantes de toda la humanidad. Dios hace un pacto con ellos (llamado pacto adánico o pacto de obras) en el que el hombre debía multiplicarse y cuidar la

tierra, vivir en relación con Dios y no comer del árbol del conocimiento. Pero ellos quisieron independizarse de Dios y desobedecieron, rompieron su pacto y se hicieron semejantes a Dios en cuanto al raciocinio del bien y del mal. Por esto, toda la humanidad está lejos de Dios ya que su relación ha sido rota (lo que llamamos naturaleza caída o pecaminosa).

Noé y el diluvio (Génesis 6:1-9:29): En los tiempos de Noé, los hombres se habían olvidado completamente de Dios y la maldad había crecido mucho más. Dios había advertido «ciertamente morirán si comen de ese árbol». El conocimiento del bien y del mal hace evidente nuestra preferencia por el pecado y que somos completamente opuestos a Dios y, por lo tanto, merecedores de la muerte. Pero, a través de Noé, en medio del diluvio, Él decide salvar al hombre para establecer nuevamente su pacto. El Señor muestra su misericordia dando inicio a un nuevo comienzo en nuestra historia.

Torre de Babel (Génesis 11:1-9): En esta nueva historia uno de los descendientes de Noé, llamado Nimrod, fundó la ciudad de Babel y movilizó a muchas personas para construir una gran torre. Pretendían que la torre fuera tan alta que llegara al cielo y así competir con la grandeza y soberanía de Dios. Pero Dios en su sabiduría decidió hacer diferentes idiomas. De esta forma, al no entenderse, no podrían hacer planes juntos porque ahora cada persona solo entendía su propio idioma.



Consejos al momento de interpretar:

Entender el lenguaje poético:

Los primeros 11 capítulos del libro de Génesis utilizan un lenguaje poético. Esto significa que algunas cosas del relato no son literales y deben interpretarse como poesía hebrea. Es importante que entendamos que poesía no significa falso, por ende, todo el relato es verdadero, pero no necesariamente literal. Por ejemplo: probablemente los días de la creación no se refieran a 24 h de forma literal, sino que correspondan a grandes periodos de tiempo.

Evita las alegorías y conjeturas sin fundamentos:

Estos capítulos son únicos en su desarrollo y tenemos dentro de la Biblia muy poca información acerca de este tiempo. Al momento de estudiarlos, debemos cuidarnos de caer en alegorías y conjeturas sin fundamento. Un ejemplo de alegorías y conjeturas equivocadas: así como la mujer fue creada de la costilla del hombre, la mujer debe ser mantenida, no puede trabajar y solo debe criar a los hijos.

Mirar el Antiguo Testamento con los ojos del Nuevo Testamento:

Cuando estudiamos el Antiguo Testamento debemos filtrarlo por el Nuevo. Por ejemplo, cualquiera de nosotros al leer el relato de Noé podría decir que fue un hombre obediente, santo, bueno y por eso se salvó del diluvio. Sin embargo, cuando leemos Hebreos entendemos que no se salvó por ser bueno; Noé fue justificado por la fe que tenía en Dios, al igual que nosotros hemos sido salvados por la fe y no por nuestras obras.

¡Aplicación bíblica!

Este es un buen momento para detenernos a reflexionar. Te recomendamos que leas estos capítulos con dedicación y, siguiendo estos consejos, busques verdades que puedas aplicar a tu vida.

En la vida de Noé, por ejemplo, la salvación no se dio por sus cualidades o capacidades ya que era igual de pecador que cualquiera de nosotros y, probablemente, también tenía debilidades con las que luchar. Pero, Noé buscaba a Dios, tenía una relación con Él y tenía su fe puesta en lo que Dios podría hacer.

Por esto podemos afirmar que la salvación de Noé no responde a su naturaleza pecaminosa, sino a la justificación (perdón) por medio de la fe en la obra salvadora de Dios. Noé sabía que solo el Dios verdadero y santo podría salvarlo y perdonar todos sus pecados. Así también, nosotros confiamos en la obra salvadora de Dios en Jesucristo. Gracias a esa obra somos perdonados de nuestros pecados y completamente salvos por la fe en Él.

No dejemos de asombrarnos por la obra redentora de Dios en el Antiguo Testamento y en nuestros días. Desde los inicios podemos ver cómo Dios ha planeado salvar a toda la humanidad por amor a cada uno de nosotros. Cuando la maldad crecía cada vez más, Dios siempre buscó la forma de relacionarse con el ser humano y demostrarle que había una salida.



Las Aventuras de Biper y sus amigos ©Todos los derechos reservados 2021
Prohibida su reproducción total o parcial por cualquier medio o forma disponible,
quedando el derecho reservado al autor.